
一路走來 贏一片掌聲
追求真相 盡責不倦 付出關愛

立法會九龍西補選投票

日，人人都希望選賢任能。

至於如何判斷，則要看一個

人的往績。是次補選候選

人、食物及衛生局前政治助

理陳凱欣，由記者、政助到社企行政總裁，一

路走來都一直收穫一片掌聲。做記者時，怕答

問題的官員心底都欣賞她的求證求真；做政助

時，由上司到議員到市民，都感受到她的盡責

和永不言倦；做社企時，她默默付出，受助受

關懷的人都無言感激；作為兩個小朋友的媽

媽，她也希望為家長、學童減壓解困，為下一

代創造更多可能。與她接觸過的人，都在不同

方面被她所打動，期望她能加入議會，為香港

帶來改變。

九龍西其他候選人還包括李卓人、馮檢基、

伍廸希及曾麗文。

■香港文匯報記者 鄭治祖
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陳凱欣就讀浸大傳理系期間，在電
視台擔任實習記者，畢業後順理成章
展開其採訪生涯。15年來，她採訪過
多宗大事，例如2003年的沙士疫情
等，並曾多次到外地跟進最新局勢，
為香港觀眾報道當地實況，包括2001
年採訪時任國家主席胡錦濤出訪伊
朗、2003年到科威特採訪美英聯軍攻
打伊拉克、2006年遠赴瑞士日內瓦報
道陳馮富珍當選世衛總幹事。她宣佈
參選時強調，會繼續以勇於求真的精
神去服務市民。
陳凱欣最擅長的是採訪醫療新

聞，多名業界人士均對她印象深
刻，包括其恩師兼前上司、食衛局
前局長高永文。高永文憶述，在
2003年沙士期間，當時臨危受命署
任醫管局行政總裁的他，經常被陳
凱欣鍥而不捨地追問各種尖銳問
題，發覺對方非常認真和努力，
「如果有一個議題或者一個消息，
陳凱欣要去追尋真相的話，我相信

沒有什麼是可以阻止到她。」
醫管局前主席胡定旭也笑說，當時
醫管局有很多風浪，自己受訪時最怕
見到陳凱欣，因為她一定會「問到
底，不知道真相不心息」，但非常欣
賞這種死纏不放、一定要找出真相的
精神，如果她能把這種精神帶進立法
會，這是每個香港人的福氣。

倘政府醫管局不對 直斥其非
同樣「害怕」陳凱欣的還有衛生防護

中心前總監曾浩輝，他指對方的問題雖
然特別難答，但很有見地及道理，當時
已留意到其獨立思考能力強，看事也比
較公正，不會戴有色眼鏡。
曾獲選為傑青的眼科專科醫生梁裕

龍，就與陳凱欣識於微時。他憶述，
陳凱欣是第一個訪問他的記者，談到
合約醫生的整全專科培訓，而當時對
方更仍是實習記者。在訪問過程中，
他十分欣賞陳凱欣的求真精神和公
正，「假如政府、醫管局或是醫生有
不是的話，陳凱欣都會直斥其非，並
會據理力爭。」
陳凱欣曾任主播，其入屋形象就連當

時負笈海外的學子也成為其粉絲。市民
盧先生特意拍片支持陳凱欣，憶述當時
他正在外國讀書，一直有留意香港新
聞，而對方很快成為最吸引香港同學目
光的人：「那時家人也會寄一些香港的
錄影帶給我看，影帶內節目與節目之間
有新聞報道，就是那時候我留意到陳凱
欣。當時看到她報道新聞很賣力，在眾
多年輕報道員中，她算是很突出。」
盧先生坦言，沙士期間是很悲痛

的，但陳凱欣也如實報道了當時發生
的情況，希望對方能把這份求真、務
實的精神帶入立法會。

醫界：記者欣求真精神有利立會

2012年12月，陳凱欣加入「熱廚房」，
擔任食物及衛生局政治助理，曾協助時任局
長高永文處理不少棘手事項，包括應對4年

前的禽流感，改革醫委會、放寬海外醫生有
限度註冊期限的《醫生註冊（修訂）條例草
案》等。她在是次參選時表示，希望善用以
往的工作經驗，為社會突破困局，為下一代
建設更好的香港。
曾經共事近5年，高永文對陳凱欣的強烈
正義感有深刻體會。他表示，雙方在工作期
間會因意見不同而激烈辯論，「她不理對方
是誰，如果她覺得那件事是對的，她會撐到
底，但如果是不對的，就連我都無面畀。」
高永文指，陳凱欣不單工作能力強，協

助他跟不同黨派的立法會議員及地區人士
溝通，亦對工作十分「上心」，在遇到特
別有需要幫助的市民會提供援助，例如遇
到有等候器官移植的病人時，會在原本職

責外要求他多作呼籲，並用自己方式支持
病人。

講數據邏輯有方案
高永文所指的，應是去年4月急性肝衰竭

病人鄧桂思的換肝事件。當時鄧桂思等候換
肝多時，其女兒欲捐肝救母，卻因只差數個
月才成年而被拒。
特區政府曾聯同立法會跨黨派合力擬定救

人方案，其中法律界議員郭榮鏗的助理漏夜
草擬《人體器官移植（修訂）條例草案》，
將捐贈器官年齡下降至17歲，而陳凱欣就
擔當橋樑角色，協助議員與局方溝通，並將
草案交予高永文處理。政府及立法會皆「開
綠燈」配合條例草案，最後得知有熱心人捐
肝，計劃才未有實行。
多名議員對陳凱欣的工作態度也讚不絕

口。「實政圓桌」田北辰表示，當陳凱

欣游說議員支持政府時，「陳凱欣並非
純粹『哀求』，不是賣人情，而是講數
據、邏輯和社會的意見，以及如何解決
問題。」
工聯會的麥美娟就憶起前年立法會審議

《醫生註冊（修訂）條例草案》，指當時有
不少人潑冷水，稱臨近政府換屆「何必再做
那麼多事」，但高永文及陳凱欣都認為再拖
下去只會對病人不利，而她因協助過許多病
人親屬，也希望醫委會改革盡快實行。她形
容當時與陳凱欣猶如戰友，二人當時一起挨
罵過，也一起哭過。

處變不驚工作高效
民建聯的何俊賢憶述，當年臨時活雞批發

市場內發現有禽流感的雞屍體，雞農的反應
很大，說政府的賠償金額不足，認為新措施
會影響到本地雞，他為此一直和食衛局及相

關部門溝通，而陳凱欣其間也一直做很多資
料搜集，「甚至為了一兩個小時後，見到雞
農的時候究竟應該講什麼，能讓此事完滿解
決，做了很多工作。」
他續說，當晚為了處理事件，自己和陳凱
欣12點左右一起到禮賓府門口，「那時候
雞農說要在門口放雞，真又好假又好，當我
到達禮賓府門口時，雞農是群情洶湧的」，
但對方卻處變不驚，那種淡定讓他很佩服。
雖然其後因為政府換屆，但陳凱欣在即將
離任時，工作上並未有放軟手腳。工聯會何
啟明表示，去年6月300多個九龍東聯網醫
院的清潔工人被拖欠數百萬元遣散費，當時
在將軍澳醫院罷工，他要找醫院管理局和食
衛局施加壓力，要求醫院處理事件，而陳凱
欣即答應會在上午負責找兩局高層，「工友
在示威了半天後，就能拿到他們應得的
錢。」

「民望高」讚政助欣工作上心

■陳凱欣曾盡力協調鄧桂思女兒捐肝救母個
案的草案修例。 資料圖片

媽媽欣主張職學雙軌
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離開政府後，陳凱欣轉換至「第三條跑道」，出
任為長者和視障人士出版有聲書的社企「好聲」行
政總裁。這條跑道對她來說也相當熟悉，因為早在
她仍任職記者期間，就與因故全身癱瘓、曾致函時
任特首董建華要求安樂死的「斌仔」鄧紹斌成為好
友，即使在休假期間也會去探望對方。
斌仔於2012年底離開人世，當時上任食衛局政助

僅數天的她，也以個人身份協助斌仔家屬打點。她
在今年初接受傳媒訪問時更透露，斌仔每年的生
忌、死忌，她也會相約斌仔好友拜祭對方。

斌仔生前照顧 死後拜祭
當時，同樣關注斌仔情況的醫管局前主席胡定旭
表示，陳凱欣經常照顧斌仔，相信斌仔在天之靈會
在這次選戰中撐她撐到底。婦女事務委員會主席陳
婉嫻也指，當時斌仔很辛苦，陳凱欣經常到醫院協
助他，更會幫行動不便的他剪指甲。
對於陳凱欣在好聲的工作，有「眾人媽打」之

稱的民政事務局前常任秘書長李麗娟指，自己有
一個基金支援好聲，坦言不是很多人願意投放努
力與精神在社企服務上，但陳凱欣就熱心將社企
項目帶進老人中心與青年中心，為社會服務，認
為對方有十足誠意服務長者與青年。她又說，陳
凱欣曾任政助，必然有許多渠道「上位」，但對
方居然願意參與社企的工作，讓她十分感動。
衛生防護中心前總監曾浩輝指，陳凱欣向他分享
在好聲工作的經驗時，笑容是由心而發的，讚揚她
的真性情、好心腸最能打動他人。

香港復康力量會長葉湛溪表示，在陳凱欣擔任食衛局政助期
間，兩人在復康及傷健人士工作方面有很多合作，形容她為人
有承擔，努力為弱勢社群爭取福利，「相信如果阿欣進入立法
會，為我們弱勢社群、傷健人士發聲，她一定會積極有為！」
陳凱欣離開政府後，除了透過社企協助香港弱勢社群外，
更踏足神州行善。民建聯立法會議員陳恒鑌表示，自己在
2013年成立了協助內地留守老人、兒童醫療衛生事務的組織
「赤腳仁心」，去年11月在廣西偏遠的鄉村──北海洋江村
及山角村開設醫務所，當時陳凱欣、食衛局前局長高永文及
勞福局前局長蕭偉強就到當地探望貧苦大眾。
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記者、政助、社企行政總裁，這
些都是陳凱欣予人熟悉的身份，另
一個對她影響至深的，則應該是她
作為兩個小朋友的媽媽的身份。陳
凱欣參選期間一直都強調，自己重
視教育議題，希望為學生及家長減
壓解困，如提出「零家課」建議，
希望學童在校內完成功課後，可以
有更多時間休息、玩樂及與家人相
處。
陳凱欣又提出「職學雙軌」並行

發展的學習模式，讓學生發展潛
能，有多元升學出路。另外，SEN
（特殊學習需要）的議題、學債問
題、青年人發展等，都是其關心的
項目。
這些關心不止於口頭上，還是在行

動上。在職婦女梁思韻的兩個孩子都

有特殊學習需要。她說，陳凱欣任職
社企期間，給予她及其他遭遇相同的
家長不少鼓勵，而且是默默付出，沒
有以此賣廣告、博宣傳。

盼學童享受寓教育於娛樂之中
民建聯立法會議員張國鈞也說，

陳凱欣和自己同樣關心香港教育議
題，希望小朋友可以享受到開心、
愉快、有質素的教育制度。他相信
陳凱欣憑過去敏銳的傳媒觸覺，及
了解政府如何制訂政策的經驗，相
信她加入議會後，必能憑有關經
驗，一起推動教育政策的改革。
民建聯立法會議員柯創盛大讚陳

凱欣很願意與青年人同行，並憶述
某次陳凱欣與一群年輕人籌備活動
時，她很願意讓年輕人發表意見，

到最後又能很有條理和統籌能力地
把問題總結起來。
他透露，當時，有個年輕人曾向

陳凱欣表示想參與不同類型的敬老

活動，陳凱欣其後就立即和他到院
舍探訪獨居長者。柯創盛形容陳凱
欣很有抱負、很有熱誠，更是一個
很願意協助青年人參與社區的人。

■陳凱欣希望小朋友可以享受到開心、愉快、有質素的教育制度。 陳凱欣fb圖片
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